

Ha pasado la hora de trabajar por construir iglesias y decorar altares; al presente no existe sino una cosa que nos urge sobremanera: cubrir la nación de periódicos que publiquen la verdad

Cardenal Labouré, de Rennes

# CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana, Organó de la "L. A. S. C."

«La absorción de estos países latinos por los Estados Unidos es larga y muy difícil, mientras estos países sean católicos».

ROOSEVELT

Ex-Presidente de E. E. U. U.

Editor y Admor. L. Cartín G.

Oficina: 150 varas al Sur del Colegio de Britas.

Teléfono 1131 Apartado III

Suscripción mensual ₡ 2.00, Número suelto 10 céntms.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA SABADO 18 DE JUNIO DE 1927

Número 2583

## Un joven católico es martirizado por los federales callistas

### En octubre se hará un vuelo de Nueva York a Roma

*Empléanse en Roma luces para guiar el tráfico aéreo*

Roma.—Las luces rojas, verdes y amarillas de los semáforos titilarán en el azul cielo de Italia en alas de los aparatos de la policía aérea recientemente establecida por Benito Mussolini. Al igual que en las ciudades de América la luz roja indica a los automovilistas que deben detenerse, así, con destellos de la misma tonalidad, los policías aéreos de Italia indicarán a los transeuntes del espacio que deben aterrizar en el primer lugar propicio que encuentren a mano.

*Trázase un vasto plan para la reconstrucción de las regiones devastadas por la inundación*

New Orleans.—Ahora que el peligro casi ha cesado, no subsistiendo más que en aquellas villas que se encuentran demasiado cercanas al paso de las aguas desbordadas del Atchafalaya, la Cruz Roja ha empezado a actuar activamente, trazando el plan de reconstrucción y auxilio a los damnificados.

El peligro antes aludido no es grave, por cuanto las aldeas y pueblos en cuestión están bastante bien defendidas por diques y terraplenes levantados últimamente. Ciertamente existe posibilidad de que el ímpetu de las aguas desbordadas rompa algún dique o practique alguna brecha por la que podría inundarse nuevamente alguna comarca, pero todo hace creer que tal no ocurrirá.

El plan mencionado, dictado por el Secretario de Comercio, Mr. Herbert Hoover, ha sido dividido en tres partes: la primera comprende el suministro de víveres a los refugiados, el traslado de éstos a sus casas o bien a lugares salubres, y el envío de implementos agrícolas. En el segundo figuran la construcción y reparaciones de las casas derribadas por la fuerza de la corriente o simplemente dañadas y la asistencia médica de los enfermos.

El tercero consta de las necesarias medidas sanitarias y el mantenimiento de salud pública, créditos para los damnificados a fin de que puedan adquirir si-

mientes, implementos, etc., reconstrucción de las escuelas públicas, puentes y carreteras y reconstrucción de las propiedades municipales

Si este plan se lleva a cabo, cumpliéndose en todos sus puntos, la situación de los damnificados cambiaría extraordinariamente, tornándose de desesperada en bastante aceptable. Unido esto a la extraordinaria fertilidad de las tierras aluviales de la Louisiana y Estados vecinos, pronto el desastre mayor que estas comarcas han sufrido, será reducido a proporciones mínimas.

*El joven Juan Sánchez Jara fué atrozmente martirizado por los esbirros callistas*

Zacatecas.—Vagamente, como todas las informaciones que sobre el actual movimiento libertador llegan a los centros de población, se sabía desde algunos días que algunas personas de la población de Totatiche, perteneciente al excantón de Colollán, de Jalisco, habían sido capturadas por considerarlas simpatizadoras del movimiento insurreccional, y entre esas personas había jóvenes de la mejor sociedad y no pocos miembros de la A. C. J. M.

Entre los jóvenes se contaba Juan Sánchez Jara, a quien sujetaron a un martirio horroroso, porque no renegaba de su fe y porque no delataba a los libertadores, ni el punto en donde se encontraban refugiados. Este martirio, llevado a cabo en presencia de los demás prisioneros, fué cruento, pues empezaron por cortar primeramente una oreja, luego la otra, y en seguida los brazos, luego las piernas, y se debatía en un lago de su propia sangre, siempre exclamando: «Viva Cristo Rey», lo que indignó mucho más a los esbirros de Calles, que le hirieron gravemente en la garganta, y como todavía agonizante proclamaba a Cristo Rey, le cortaron la lengua, hasta que murió con la sonrisa en los labios, mientras sus compañeros de prisión, que presenciaron el martirio oraban en voz alta, encomendando a la Divina Justicia el castigo del crimen horrendo de los callistas.

Cuando el joven Sánchez Jara quedó bien muerto, una mul-

titud arrolladora se precipitó sobre sus despojos mortales para empapar lienzos en la sangre generosa del mártir y para recoger reliquias del cuerpo mutilado de aquel joven que había volado al cielo confesando la Realeza inmortal de Jesucristo.

No las amenazas, ni los golpes de los callistas fueron bastantes a retirar a la multitud, y al fin los mismos agraristas que estaban presentes en el acto, dieron muestras de estar sumamente conmovidos. La ejecución fué hecha por los soldados federales.

*Propaganda en pro de Sevilla por el cabildo hispalense*

Sevilla.—El Ayuntamiento acaba de acordar diversas subvenciones, hasta cuatro millones de pesetas, destinadas a hoteles y otras viviendas que proporcionarán seis mil habitaciones, lo que contribuirá en gran escala a aliviar el problema creado por la futura exposición Iberoamericana.

*Prepara Bellanca un vuelo de Nueva York a Roma para octubre próximo*

Nueva York.—El ingeniero Guiseppe M. Bellanca, proyectista y constructor del monoplano «Columbia», que llevó a Alemania a Chamberlín y a Levine, anuncia que en octubre probablemente, se hará un vuelo de Nueva York a Roma en un aparato de «un solo motor», negándose a revelar por ahora los nombres del piloto, el oficial de derrota y el capitalista que haya de financiar la empresa.

*Invitada a ir a Buenos Aires la estrella de la pantalla Dolores del Río*

Hollywood.—Dolores del Río, estrella del arte pantomímico, ha recibido formal invitación del Embajador de la República Argentina en los Estados Unidos, doctor Honorio Pueyrredón, para que como huésped del gobierno de dicho país, haga un viaje a Buenos Aires.

Parece que la popular artista, que aceptó desde luego la invitación, llevará a la República de Plata la representación de la industria cinematográfica de los Estados Unidos, en calidad de «Embajadora Extraordinaria».

*Las corridas de toros en España han experimentado importantes modificaciones*

Hollywood.—El actor cinematográfico Antonio Moreno, que hace poco regresó de Europa, dice que las corridas de toros han experimentado en España importantes modificaciones, lo que atribuye de manera muy principal al atractivo que ofrecen las funciones de cinematógrafo, y al haberse dado cuenta el pueblo español de que su deporte favorito es objeto de acerba crítica en otros países.

*La situación española*

Madrid.—La prensa de Francia publica unas declaraciones del ex ministro catalán, señor

Cambó, que han causado impresión en los centros políticos. El señor Cambó, afirma que los pueblos cuando se acostumbran a un gobierno dictatorial pierden su carácter de independencia acomodándose a los beneficios que producen una buena administración y un buen servicio de orden público. Cree el señor Cambó que el Gobierno de Primo de Rivera podría pasar a ser juzgado por la Historia con beneplácito a pesar de notables desaciertos que ha cometido, pero querer continuar con mando absoluto al frente de los destinos del Estado es provocar a tiempo no lejano un movimiento anárquico que ahogue en sangre la ficticia paz que en estos momentos disfruta España.

## La Soberbia

La obsecación es el más claro indicio de la soberbia cuando no de la estupidez.

Ese vicio es el primero de los siete llamados capitales por la filosofía, y la religión cristiana.

Y es el primero quizá porque embota el entendimiento de tal manera, que sólo le deja contemplar las cosas, no como son, sino como el soberbio quiere que sean.

El pensamiento así embotado le hace creer que es superior a todos y a todo, y contra esta creencia no hay razón, la indifectible, es la suya. Y fuera de esta razón no hay autoridad que valga. La historia, la tradición, la ciencia, la lógica, el sentido común, la propiedad del lenguaje, el claro y terminante precepto legal, todo desaparece ante la obstinación del soberbio. La historia y la tradición han sido acusadas de error alguna vez; en la ciencia predominan las hipótesis, que pueden ser falsas; la lógica no sirve; el sentido común es vulgar, la propiedad del lenguaje, imposición de los gramáticos; los conceptos de la ley di-

cen lo que él quiere que digan y si quieren decir otra cosa, se equivocaron los legisladores.

El soberbio, si vive tal ras de sus paisanos, habla poco, pero cuando habla su palabra lapida, y si vive más alto que ellos, su palabra es fulminante. Sus frases son sentencias; a veces como breves y perentorias órdenes militares. En toda situación mira para atrás y para arriba. Sus ascendientes barones lo fascinan; los grandes hombres le sirven de comparación. Su sabiduría, la que le infundieron en su juventud, es como la del Alcorán: ella contiene todo lo que hay que saber. Su sabiduría es inmutable; el anacronismo no cabe en ella. Sin embargo, suele suceder que de los cuatro puntos cardinales lleguen voces anunciadoras del fracaso irremediable de las doctrinas que informan esa sabiduría tan bien guardada. El soberbio en tal caso está como la vieja de Larra, leyendo las gacetas de 1830. Su sabiduría anda con crinolina y corrosca.

## Lo último sobre don Marco Fidel Suárez

El escritor bogotano Liborio Escallón dice en su estudio *Un diálogo*:

«Por qué se llamó a don Lucio (Marco F. Suárez) el ángel exterminador y por qué se le apellidó Maquiavelo?»

—Por la exaltación política que reinaba en la época en que se le aplicaron esos calificativos; y cosa paradójica, ese ángel exterminador, que según sus adversarios pretendía la extinción de los liberales, fué partidario en la teoría y en la práctica, de los ministe-

rios mixtos, y de su peculio saquearon muchas cantidades que engrosaban la colecta para los presos liberales que estaban en el panóptico de Bogotá en la guerra pasada. A la ciudad del dolor (leproario de Agua de Dios) fueron a parar parte de los sueldos que devengaba Pulgar (M. F. S.) cuando ejercía el primer empleo de la República, y doy fe de que en muchas ocasiones muchos hogares de esta ciudad tuvieron pan y alegría, mediante un sobre que con-

Pasa a la cuarta página

# Mártires de chocolate

Florencio:

Desde hace muchos años tengo hecho un pacto muy curioso con el demonio que dirige el tráfico infernal en el otro mundo. Porque has de saber que son muchos los autos, bicicletas, camiones y carretas que cruzan los caminos infernales llevando gente para sus respectivos servicios. Sin embargo ese diablo, director de los transportes demoniacos, no se ha contentado con hacerme las promesas ordinarias, sino que me ha favorecido ya en este mundo con la bilocación o presencia doble. Cuando quiero voy a Heredia sin moverme de mi escritorio, o aparezco en Chicago o en Nueva York según las indicaciones de mis particulares antojos.

Pues bien: el domingo pasado amanecí de humor y quise probar la fidelidad de mi amigo. Me trasladé a Heredia y a Chicago sucesivamente. En la primera se trataba de la celebración de un servicio religioso evangélico dirigido por Mr. Strachan asistido por su señora. La concurrencia fué llevada en camiones desde San José, al estilo de las universidades flotantes que han inventado en los Estados Unidos. Camión libre, almuerzo seguro, en cambio de... algunas pedradas algunos sustos mayúsculos y hasta de algunos asaltos a mano armada. Como yo andaba despojado de mi humanidad tangible podía ver hasta lo invisible. Hacia de chófer mi amigo el demonio del tráfico e iba gritando: «Señores, servicio gratis, gozadera segura, almuerzo fiambre y quesadillas heredianas». No pude resistir a la tentación, porque soy sumamente goloso y amigo de los fiambres. Entré al camión, y vi con extrañeza que todos eran fiambres, y un sí no es, pasaditos de moda. Leían en los intervalos aquel pasaje de San Pablo: «Peligros en los ríos, en las calles, peligros de ladrones, de falsos hermanos» al pasar por la acequia de las Bermudas un borrachín, sin ningún respeto para la comunidad, sobre todo para las señoras, se coló en el camión y empezó a gritar a voz en cuello: «So diablo, empiece el reparto de las quesadillas». Aguardate hijo—respondió el aludido—e s o vendrá después de la función». Llegamos a Heredia, entramos en la capilla que hace poco edificaron los evangélicos, y empezaron los sustos. Como la casita es de madera, y está hinchándose con la humedad, a cada crujido del maderamen se estremecía la comunidad; todos se confesaron con Dios no sé cuantas veces; el predicador, Mr. Strachan, los exhortó al martirio y a no sé cuantas cosas más. Algunos

muchachos jugaban foot-ball en la plaza, y cada vez que se oía la palabra «goal», exclamaba el borrachín: «Ay señores, que nos están metiendo muchos goles, cierran la puerta, que yo no soy mártir ni quiero serlo». Casualmente pasó un jovencito pregonando quesadillas, y decía la Miss que tenía al lado: «Eso ser insoportable, insultar a nos diciendo a nos que ser quesadillas. Ya verán estos fanáticos como yo traer Limón escuadra americana y hacer que respetar a nos». Cierta curioso tiró una cáscara de banano al techo de la capilla, y aquello se fué poniendo álgido, todos presentaban caras de limón agrio; algunas señoras se desmayaron; y al volver en sí preguntaban que si no las habían quemado vivas todavía; otras se tentaban cuidadosamente para ver si todos los huesos estaban en su lugar, y cosa extraña! sólo los de la cabeza habían sufrido bilocación gracias a la picardía del demonio del Tráfico. Mientras, el señor Strachan entonaba una canción del siglo XIII, que decía así: «Por qué, por qué temblar», y llevaba el compás con las piernas. Para calmar los ánimos se leyó aquel pasaje evangélico en que se describe el miedo de los discípulos a la llegada de los soldados. Entre sustos y sobresaltos terminó la función; cada cual se comió las quesadillas aunque con menos tranquilidad que Sancho en las bodas de Camacho, y después de mirar muchas veces por la cerradura de la puerta, se tomó una resolución suprema: volver a S. José. Abren la puerta y ven la plaza erizada de bayonetas, de cuchillos Collins, de navajas, púas, garrotes y otras armas defensivas. Mrs. Strachan sintió el frío de la guillotina en su cuello. Después de muchas tentativas, dieron algunos pasos y pudieron comprobar que no había tales cuchillos ni púas. Montaron en camión y de repente Mrs. Strachan siente que un puñal le clava en el corazón, en el mero corazón; todos vimos el puñal clavado en la aurícula derecha. No hubo más remedio que dejarla con el puñal en su lugar y correr cuanto se podía. Al llegar al río Torres, ¡oh! prodigio!, el puñal había desaparecido, la aurícula estaba cerrada y Mrs. Strachan no sentía dolor alguno. Entonces el demonio del tráfico, me dijo muy quedo, al oído. «Mire D. Salustiano; los prodigios del miedo». Finalmente llegamos al Instituto Bíblico, y sin tardar un segundo, todos reconocieron sus respectivas humanidades para ver si había puñales clavados, huesos quebrados etc. El demonio del Tráfico me dijo entonces: Las heridas del miedo

no sanan ni en quince días; pueden recurrir a los Tribunales pidiendo reparación de daños y perjuicios. Mrs. Strachan no sanará ni en dos años.

En el ínterin Mr. Strachan había ido a su despacho, y volvió poco después con dos telegramas, uno para el Ministro Americano en San José y otro para la comunidad evangélica de Chicago. El primero decía así: Sr. Ministro: Exijo como ciudadano americano, que se proteja mi vida contra el fanatismo católico; a este fin sírvase ordenar al almirante Latimer que desembarque sus marinos en Heredia a más tardar dentro de veinticuatro horas. De otra manera, será Ud. acusado delante de Mr. Coolidge». El segundo decía: «Hoy, martirio Heredia; todos morimos quemados vivos por los fanáticos católicos; envíe dólares para las cataplasmas; por carta informes».

Decididamente la cosa estaba buena. Me fuí a Chicago a las ocho de la noche. Llegué al mismo tiempo que el cablegrama de Mr. Strachan. El gran Consejo leyó la comunicación; todos se santiguaron, por lo que ví que no son tan anticatólicos. Se dispuso hacerles un funeral solemne en la capilla de San Bartolo e inscribirlos en el Martirologio protestante. A sus almas se les concedió una pensión vitalicia de trescientos dólares y se ordenó colocar el siguiente epitafio sobre las presuntas tumbas: «Mieditis mitis; non me cognovis; ego sum de casa miserere nobis». Buena la hicieron. Volví a San José a las diez de la noche. Encontré a Mr. Strachan leyendo un telegrama de Mr. Davis, el Ministro Americano, el simpático ministro que todos conocemos, y que es el primero en lamentar las intromisiones ilegítimas de los protestantes evangélicos. Me asomé por encima del hombro y leí: «Latimer a su disposición. Mañana a las seis de la mañana la escuadra americana en el muelle de las Bermudas.»

Regresé a mi escritorio para recoger mi pellejo, porque ya hacía frío; pero antes quise pasar por la Iglesia Anglicana para ver si la habían asaltado los católicos; y ¿qué ví? Ningún católico molestaba a los anglicanos al salir de sus servicios; hasta los sacerdotes le rendían el sombrero al pastor. Y pensé: ¿qué sucederá aquí? ¿Los católicos amigos de los anglicanos? Sí,—me dijo al oído el demonio del tráfico,—son amigos, los respetan porque son educados; los católicos respetan la conciencia ajena, cuando se respeta la suya. Ajá! Ya voy comprendiendo porqué a los anglicanos se les respeta y nunca se oye silbar una piedra ni antes ni durante ni después de sus servicios.

SALUSTIANO MIRÁNDOLA

# PADRES, LEED!

En su obra «La France au point de vue moral» página 158, M. Fouillé, aunque racionalista hace estas aseveraciones:

«En París por cada cien niños procesados, se han encontrado apenas dos salidos de escuelas religiosas. Por cada cien niños de tenidos en la Petite Roquette, la escuela congregacionista no ha proporcionado más que 11, la escuela laica 87.»

Más lejos, en la página 162, el autor añade:

«De todos modos si la escuela no ha creado criminalidad creciente de la infancia, es preciso convenir en que no la ha impedido tanto como hubiera podido hacerlo.»

En la página 66:

«Cualquiera que sea la opinión que se tenga sobre el valor obje-

tivo de los dogmas religiosos, no se puede desconocer esta verdad elemental de sociología, que la religión es un freno moral de primer orden y más todavía un resorte moral...»

Y el Procurador general Fabre en el proceso Bonnot exclamaba: «Durante largo tiempo, muy largo tiempo, los directores de instrucción pública han cerrado los ojos y alimentando ilusiones, esperando que gracias a la difusión de la instrucción, al mejoramiento de las costumbres (?), a la dulcificación de las penas, se harían los cerebros más sensibles a la compasión...»

Y ved señores, a qué espectáculo desconcertante nos vemos obligados a asistir en la época presente.....»

EN LA

## “LIBRERIA ESPAÑOLA” de María v. de Lines

Encuentra usted el más grande surtido de material, textos y útiles para escuelas y escolares.

Gran diversidad de cuadernos en todo número de hojas, clases inmejorables y precios los más baratos.

EN ESTA CASA SE EDITAN LOS LIBROS CATECISMO DE LA DOCTRINA CRISTIANA LECTOR COSTARRICENSE Libros 1º, 2º y 3º ARITMETICA DE NORIEGA

Antes de hacer sus compras visítenos y gozará de los más grandes descuentos.

Librería Española de María v. de Lines

## CATRAMINA BERTELLI

Famosas píldoras para combatir el asma, bronquitis crónicas, toses y demás afecciones de las vías respiratorias, acababan de llegar a la BOTICA VARGAS

## United Fruit Company

### Servicio de vapores

Los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES seguirán haciendo el servicio entre Limón y Nueva York, llegando los Jueves en la mañana a Limón, vía Habana y Cristóbal, y zarpando los sábados en la tarde para Nueva York, vía Cristóbal y Habana.

Los vapores SURINAME, SARACACCA y COPPENAME, harán el servicio entre Limón y Nueva Orleans, llegando a Limón los Viernes en la mañana, vía Cristóbal, y zarpando los Sábados en la tarde para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Cristóbal.

Principiando con el vapor SIXAOLA, que debe llegar a Puerto Limón el día 7 de Junio próximo, los vapores CARRILLO, SANTA MARTA, TIVIVES y SIXAOLA harán un servicio adicional entre Limón y Nueva York, llegando los martes a medio día, vía Kingston, Cristóbal, Cartagena y Puerto Colombia, y zarpando los Miércoles a medio día para Nueva York, vía Cristóbal y Kingston.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE, que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, tocando en Trinidad y Barbados, llegarán quince días a Limón los Jueves en la mañana, zarpando de regreso para Avonmouth, los Viernes en la tarde, vía Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-Agentes en San José, Sres. Sasso & Pirie Sucs.

M. M. MARSH,

Administrador

Julio 5, 1927.

## LA PROVEEDORA

Surtido siempre renovado de mercaderías generales  
Atención esmerada a nuestros clientes  
Ventas en condiciones ventajosas  
Háganos una visita y quedará complacido

SOLESA Y MOLINA

# DE ATENAS

Se rompen los fuegos de peroraciones públicas—entre casa—; que gran vaina es la política por lo que intranquiliza a los pueblos! ¿Se pudiera siquiera conseguir que los maestros que son buenos catequizadores, morigeraran un tanto a los chiquillos politiqueros malcriadillos? ¡Cuántas veces son ellos el principio o causa de altercados y bochinchas! y la autoridad respectiva que so que a los socaos con la ley respectiva que no es tan socada.

*Disciplina Escolar.* Débese poner mientes en esto, especialmente en cuanto a niñas corriendo al pasar de Escuela a Escuela; nos parece tan masculinizadas o modernizadas, y saludable es recordar que el Sr. Ministro de Educación dijo a las maestras en general y esto reza con las niñas escolares, desde luego: «no imitéis en nada a esa mujer moderna» y esas palabras en-

cierran un tesoro de felicidad para el porvenir femenino, y la prueba es que nadie ha atacado ese pensamiento, porque si bien es cierto hay perversión humana, todo hombre como ciudadano piensa y quiere que la sociedad no se corrompa porque es un golpe de muerte a la nación, pues la mujer es el alma de la sociedad por ser las madres las que forman patria; se puede decir ella es el pedestal de la patria que debe ser sano y limpio. Podemos verlo en pequeño: cuando en un hogar flaquea, se pierde la mujer, la señora de la casa, todo está perdido, el hombre no puede dar solidez al edificio doméstico que necesariamente se derrumba; y los hogares forman la sociedad y las sociedades forman a las naciones.

Licurgo

11 de Junio.

# Santorial

Sábado 18.—Santos Marcos, Marceliano y Ciriaco, mártires, y Amado, obispo.

## SAN MARCO Y MARCELIANO, MARTIRES]

San Marco y San Marceliano, hermanos gemelos, fueron hijos de gentiles, aunque educados por un ayo cristiano. Sus virtudes crecían al par que su edad, y llegando a noticia de los satélites de Diocleciano la fama de su cristianidad, los encerraron en oscuros calabozos. Condenados a azotes que sufrieron con gran valor, el prefecto mandó degollarles; pero su familia suplicó un aplazamiento de treinta días, esperando lograr su reducción. Combatidos los dos héroes por los ruegos y lágrimas de sus padres, mujeres e hijos, resistían valerosamente, hasta que animados por San Sebastián, capitán de la guardia, con un tierno discurso, triunfaron por completo. Sabedor el prefecto de lo sucedido, hizo a su vez cristiano, sufriendo el martirio, en unión con los demás, de ser atado a un árbol con los pies traspasados por grandes clavos. En tal situación mandó Fabiano quitarles la vida a lanzadas el día 18 de Junio del año 286.

# Polonia

## El periodismo

Según una estadística que acaba de ser publicada por el ministerio del Interior polaco, el número de periodistas ha aumentado sensiblemente en Polonia durante el año 1926. El 31 de diciembre de 1925 el número de periódicos en Polonia con excepción de los de Silesia, era de 1,237, para llegar en igual fecha de 1926 a 1,598, de los cuales 544 son de Varsovia, 230 de Poznan, 196 de Lwow, 136 de Cracovia y 100 de Lodz.

El número de periódicos diarios es de 151, el de los que aparecen cada dos o tres días, 109; el de los semanales, 443; los bimensuales, 208 y los mensuales, 541.

Estos periódicos están editados 1,362 en polaco, 70 en ruteno, 14 en blancorruteno, 63 en alemán, 11 en yiddis (jerga judía), 18 en ruso, 17 en hebreo, tres en ruteno, dos en inglés, cuatro en francés, uno en esperanto y uno en checoslovaco.

El último va-**Leche**  
por traje:—**condensada**  
Fresca Marca Nido  
para EL AGUILA DE ORO  
— PUJOL HNOS. —  
TELEFONO 739 - TODO BARATO

## LA CONFIANZA

dijo un sabio, es una planta de lento desarrollo. La gente tiene fe en las cosas que ve, y hablando en sentido general tiene razón. Lo que a veces se llama fe ciega no es fe de ninguna manera, pues debe haber una razón y hechos para tener en qué fundarse. Por ejemplo, en lo que respecta a una medicina o remedio, la gente pregunta "¿Ha curado a otros? ¿Se han aliviado con ella algunos casos semejantes al mío? ¿Va en armonía con los descubrimientos de la ciencia moderna y están sus antecedentes al abrigo de toda sospecha? En tal caso, es digno de confianza, y si alguna vez me encuentro atacado de algunos de los males para los cuales se recomienda, acudiré a él en la plena confianza de que me podrá aliviar." Estos son los fundamentos que han dado a la PREPARACION de WAMPOLE su alta reputación entre los médicos, así como entre todos los pueblos civilizados. Este eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Fluido de Cerezo Silvestre. Reglamenta y fomenta la acción normal de todos los órganos, desarrolla un fuerte apetito y buena digestión, y es benéfico en casos de Escrófula, Histeria, Resfriados, Pulmonía, Gripe, Influenza, Asma, Tisis y Enfermedades Agotantes. El Dr. H. Seguí, de la Habana, dice: "Empleo diariamente la Preparación de Wampole, obteniendo un resultado muy superior al de cualquiera otra preparación análoga." La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Filadelfia, E. U. A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas.

Peluche de seda para sobretodos muy ancho, surtido colores.  
Pteles pequeñas, grandes y extra. Lindas bufandas.  
Heredia TIENDA BENAVIDES.

# De Administración

Al Sr. Porfirio Salas, ex Telegrafista en Palmare y que actualmente desempeña iguales funciones en Sabanilla de Alajuela, se le ruega atender las cartas que la Administración de este diario le ha dirigido en relación con la agencia del mismo en la primera de esas localidades.

Pomada Lassar  
Cura toda clase de úlceras  
Dentodolor  
Infalible contra dolor de muelas  
Obleas Mágicas  
Maravillosas contra el trancazo  
Capsulas Antipalúdicas  
Especialidad contra el paludismo  
Botica Vargas

Dr. Herdocia  
MEDICO Y CIRUJANO  
De la Facultad de Medicina de París  
ENFERMEDADES DE LOS  
Ojos - Oídos Nariz y Garganta  
HORAS DE OFICINA  
DE 10 A 11.20 Y DE 2 A 4  
Contiguo TEATRO VARIEDADES

Pavo Real  
Se compra uno  
Ofertas al Ap. 66

Gran fábrica de mosaicos hidráulicos  
Fundada en 1906, por el Ingeniero Leemes S. Jiménez  
San José, Costa Rica

Adela v. de Jiménez e Hijos  
CONTRATISTAS CONSTRUCTORES  
APARTADO 343.—TELEFONO 277  
Agente en Cartago,  
MANUEL FREER

# FAJAS

para  
HOMBRES, JOVENES Y NIÑOS

¢ 1,25

ofrece

# ROBERT

Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nisperos, Marañón de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.  
Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales y últimamente en la gran Exhibición de Roma  
TELEFONO 1084 - APARTADO 927

# AMEBALINA

La única medicina que sin inyección cura las AMEBAS radicalmente  
Sus efectos comienzan después de 48 horas sin provocar descomposición del organismo  
PÍDALA A CARLOS MANGEL SAN JOSE

# BOTICA VARGAS

tiene siempre en existencia los siguientes artículos:

ARSENOFERRATOSA—GRAJEAS DE PEPTALMINA—POMADA DE YNOTYOL—SENOPHILE—BISMUTO DESLEAUX—PASTILLAS PATERSON—PROVEINASE MIDY—HEMODUCTYL—GRAJEAS DE COLLOYODO DUBOIS—GELOGASTRINA—CARBOSANIS—BISMUTO FORMOYODICO—ELIXIR DIASTOS, DE MULFORD HEPATONA, ETC. ETC.

Eliás Vargas M., Sucesores

ESTAMOS LISTOS para atender todas las órdenes de  
Utiles Escolares y Material de Enseñanza de toda clase  
Pida Ud. los renombrados CUADERNOS de esta casa  
Librería Lehmann (SAUTER & Cº)

# Las picaduras de "LA MATA DE TABACO PALMAREÑO"

Son especiales; todo cliente tiene derecho a exigir el tabaco de su gusto De acuerdo con la práctica se tienen numerados a fin de que la numerosa clientela se mantenga satisfecha.

VICTOR MANUEL HIDALGO

Esquina Noroeste Mercado—SAN JOSE

Viene de la primera página tenía una cantidad de dinero y que llegaba a ciertas casas, como regalo de la Providencia, ignorándose hasta hoy cuál era el instrumento de ésta.

—Entonces de dónde la fama de avaro y hasta de usurero que se cargaba don Luciano?

—Los frenos están trocados, porque Luciano no fué mutuante sino mutuario y quizá hacía cálculos aventurados porque reconocía intereses mayores que los corrientes, y en ese ajetreo de prestar, com-

prar y vender, amén de las fianzas, se le averiaron sus finanzas y pasó días difíciles y amargos.

Pero la furia de sus enemigos metió su hoz en lo más recóndito de la conciencia de don Marco Fídel Suárez.

Despertada a la muerte de este gran ciudadano la conciencia nacional, las voces de suburbio han sido reducidas al silencio, el légame de las pasiones ha vuelto al fondo y las nubes que enturbiaron el cielo de esa gran vida, desaparecieron para dejar brillar en todo su magnífico esplendor el sol de la justicia.

ses, como también se celebrarán Exposiciones de productos industriales y agrícolas.

Se intenta establecer líneas telefónicas, especialmente para unir Lisboa y Oporto con Madrid y París. Se harán propagandas en el extranjero de las bellezas que encierran las regiones portuguesas más dignas de ser visitadas. Se crearán Agencias de propaganda en el extranjero, especialmente en París, Río de Janeiro y Nueva York.

**Hay que hacer ruido**

¿El ruido estimado? Si, porque aquí toda es gente ruidosa, todos se pelean de hacer ruido en el mundo, y que se hable de ellos; para esto se hacen de sentir, y hablan alto, hombres plausibles, hembras famosas, sujetos célebres; que si no es de este modo, no se hace caso de un hombre en el mundo; que en no llevando el caballo campanillas ni cascabeles, nadie se vuelve a mirarle, el mismo toro le desprecia. Aunque sea el hombre de más importancia, si no es campanudo, no vale dos cominos, por docto, por valiente que sea, en no haciendo ruido, no es conocido, ni tiene aplauso, ni vale nada.

B. Gracián.

**Adios, Callos! Dice "Gets-It"**



Los Callos Huyen cuando son tocados con "Gets-It." Como una esponja embebe el agua, "Gets-It" absorbe todos los dolores. "GETS-IT" es el original extractor de callos. Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, E. U. A.

**Sección Deportiva**

(A cargo de PUGILISTA)

**La fiesta deportiva del próximo domingo en la Escuela "Mauro Fernández"**

El próximo domingo 19 de los corrientes se habrá de llevar a cabo en la Escuela "Mauro Fernández" una fiesta deportiva consistente en una reñida partida de basket-ball entre los equipos "Alvaro Castro" y la "Escuela de Agricultura" que son dos cuadros muy comparados y que nos habrán de dar el espectáculo de un match reñido.

El partido se iniciará a las 13 horas; los equipos se alinearán en la siguiente forma: "Alvaro Castro", Felipe Madrigal, Fermin Bolaños, Edwin Fernández, Aguinaldo Fonseca, Eladio Trejos; "Escuela de Agricultura" Eduardo Zúñiga, Jorge Carranza, Efraim Granados, Eladio Muñoz y Santiago March.

**RAFAEL MEZA**

Cirujano-Dentista

Oficina en la calle de la Sabana, 250 vs. al Oeste (para abajo) del Mercado por la línea del tranvía frente al Suich de la antigua cárcel hoy el Hospital al lado de La Barcelona

Pieles para calzado. Imitación piel para muebles.

Heredía. TIENDA BENAVIDES

Linoleum para saguanes. Alfombras, linoleum para pisos.

Heredía. TIENDA BENAVIDES

**Suscríbase a este diario**

Tiras de peluche para adornos varios anchos.

Heredía. TIENDA BENAVIDES

**"Liga de Acción Social Católica"**

Hoy, a la hora de costumbre, habrá reunión de la Liga de Acción Social Católica en el Salón de Catecismo de La Merced.

**Notas Sociales**

**FIESTA DE DESPEDIDA**

El jueves pasado en la noche tuvo lugar una fiesta que como despedida ofrecía en su residencia don Fraternal Vila, quien parte en breve para España y quería de ese modo hacer un agasajo a sus empleados del Laberinto.

La fiesta resultó de lo más cordial y simpática, habiendo sido firmemente agasajados los numerosos concurrentes.

Hacemos presente al señor Vila lo mismo que a su estimable familia, nuestro saludo de despedida.

**MISA DE CABO DE AÑO**

A las 6 y 30 horas de la mañana de hoy tendrá lugar una misa de cabo de año, en la capilla del Sagrario en sufragio del alma de la que en vida fué la Srta. Berta Montealegre Carazo.

A esta misa han sido invitadas las numerosas amistades de las familias Montealegre y Carazo.

**FIESTA ESCOLAR**

Esta noche, a las 19 horas en la Escuela Superior de Niñas N° 4 se llevará a cabo una fiesta en honor del profesor de Inglés de esa Escuela Mr. Phillip Prevost. Ha sido organizada por las alumnas de los quintos y sextos años de dicha Escuela.

El programa será de lo más variado: habrá cantos, recitaciones, ejercicios de calistenia y un sin número de actos más, todos ellos igualmente atrayentes.

**FIESTAS**

La noche del jueves se verificó en casa de don Carlos Luis Vargas y su señora esposa doña Carmen Quirós de Vargas una fiestecita de confianza que con todo y ser íntima resultó de lo más lucida, habiendo sido realizada por la concurrencia de un simpático grupo de señoritas.

En casa de don Manuel Carranza y su señora esposa doña Adela Nelson de Carranza se llevó a cabo la noche del jueves pasado una reunión íntima hecha por los familiares y amigos más allegados del señor Carranza para festejar el día de su onomástico.

Lucida y cordial resultó aquel sencillo festejo que con todo y haber sido celebrado en la mayor intimidad, sin embargo no por eso dejó de tener para los ojos de todos el más completo realce.

**ENFERMOS**

Sigue mejor la señorita Araminta Mata.

Don Ceferido Escalante continúa enfermo de cuidado.

Enfermo se encuentra don Mario Gólcher, hijo de don Federico Gólcher y Sra.

Don Ernesto Rohrmoser ha mejorado de su dolencia

Desde hace días guarda cama de cuidado el joven Arquímedes Jiménez.

Don Agapito Céspedes se encuentra enfermo.

Mejor sigue la señorita Anita Pinto, Directora de la Estadística.

En la Clínica de los Doctores Victory y Pacheco fué operada doña Filomena Jiménez por los Doctores Victory, Pacheco y Moreno Cañas.

Enfermo se encuentra en esa Clínica don Joaquín Aguilar.

Continúa restableciendo en esa Clínica don Matías Saborío.

Restablece en esa misma Clínica don Otouiel Vargas.

Igualmente se haya casi restablecido en esa misma Clínica don Obdulio López.

**Fiesta de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro en la Capilla del Seminario**

DOMINGO 19 DE JUNIO

A las 8,30 a. m. Misa cantada con Sermón.

A las 6,30 p. m. Bendición Solemne con el Smo. Sacramento.



**NO ECHE UD. EN OLVIDO QUE EN LA TIPOGRAFIA S. JOSE**

Se ejecuta toda clase de trabajos del ramo, a precios económicos

150 varas al Sur del Colegio de Señoritas

APARTADO III - TELEFONO 1131

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA